

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 117 (1972)  
**Heft:** 9

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** J.-P.C.

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

### Les livres

#### HOMMAGE AU COLONEL DIVISIONNAIRE E. DÉNÉRÉAZ

Le 31 décembre dernier, le colonel divisionnaire E. Dénéréaz a quitté la commandement de la division mécanisée 1 qu'il assumait dès 1962.

Pour rendre hommage à leur ancien commandant, les officiers de la div. méc. 1 ont tenu à offrir au colonel divisionnaire Dénéréaz un recueil de quelques-unes de ses conférences, groupées sous le titre: « Réflexions sur le commandement, la discipline et l'éthique militaire. »

Il s'agit d'une élégante plaquette dont le tirage est limité et qui contient des textes de nature à retenir l'attention de tous les officiers et surtout à leur apporter le fruit d'une longue expérience de la vie militaire.

Quelques exemplaires de cet « Hommage au colonel divisionnaire Dénéréaz » sont encore disponibles au prix de 12 francs le volume. Les commandes sont à adresser au Commandement de la division mécanisée 1, Caserne, 1000 Lausanne.

**Le général baron François-Joseph-Fidèle de Gressot (1770-1848)**, par Michel Gressot, Société jurassienne d'Emulation, Tramelan 1971.

Il faut savoir gré à M. Michel Gressot d'avoir consacré, sur la base d'abondantes archives familiales, une biographie complète à François-Joseph-Fidèle de Gressot, l'un des quatre généraux « nationaux » de l'ancien Evêché de Bâle.

Gressot eut une carrière mouvementée. Né en 1770 à Delémont, il fut « cadet » à l'âge de quinze ans, sous-lieutenant au Régiment de Reinach, puis officier au service de la France révolutionnaire. Il se distingua à plusieurs reprises, fit de nombreuses campagnes, fut chargé de missions particulières et reçut son titre de baron d'Empire en 1809, avant d'être promu général de brigade.

Les Cent-Jours virent Gressot reprendre du service et participer à la dernière campagne napoléonienne: Waterloo. Sous la Restauration, il trouva une fonction d'adjoint à l'inspecteur général de l'infanterie, avant de prendre une retraite méritée en 1831. Il finit ses jours à Saint-Germain-en-Laye où il mourut en 1848.

Au fil du livre de M. Michel Gressot, le général de Gressot apparaît comme une figure représentative de son époque, comme un soldat loyal, ayant un sens élevé du devoir, enfin comme un officier d'Etat-major énergique et intelligent.

Gressot ne joua peut-être pas un rôle de tout premier plan, encore que le palmarès de ses campagnes soit éloquent. Il n'en reste pas moins que l'évocation de sa carrière est utile à qui veut comprendre les différents aspects d'une grande période de l'histoire

J.-P. C.